



PRÉFET DE LA RÉGION BRETAGNE  
Direction régionale des affaires culturelles  
Conservation régionale des monuments historiques

## Anciennes étuves du château dites Bains de la Reine

**Adresse :** 56160 Guémené-sur-Scorff

**Époque :** 14<sup>e</sup> siècle

**Catégorie architecturale :** édicule

### Inscription au titre des monuments historiques

Arrêté du 19 janvier 2016 : Les anciennes étuves du château dites Bains de la Reine (cad. AB 478) (se substitue à l'arrêté d'inscription du 25 janvier 1929).

Ces étuves sont les vestiges d'un ensemble de salles chauffées par hypocauste qui étaient installées dans l'ancien château des Rohan-Guémené à Guémené-sur-Scorff. En 1927, une vaste opération de lotissement est ouverte sur l'emprise de ce château et de ses douves. Lors des terrassements et démolitions, certains éléments de décor sont démontés et numérotés avant d'être vendus à des antiquaires. Les étuves, sans le petit édifice accueillant les appareils de chauffage déjà démolis, sont achetées par un propriétaire privé qui les remonte dans son manoir de la Mériais à Vitré. Cette propriété est à son tour démembrée en 1971 et les musées de Vitré recueillent les étuves démontées afin d'en éviter la dispersion. L'ensemble des pierres numérotées est restitué à la commune de Guémené-sur-Scorff en 2003 puis remonté dans un espace muséal aménagé dans un ancien garage situé près de la mairie.



Texte et photo : CRMH Bretagne